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数字人作为今年最“时髦”的概念之一，从被谈论到已经开始在一些行业里试水，发展速度用“日新月异”来形容丝毫不过分。但对于传统行业来讲，对数字人还是有些“雾里看花”，

尚不能深刻领会它作为一项创新技术和工具，对自身发展能起到何种作用，更谈不上实际应用场景的具化。随着各家大模型相继涌现，技术推动产品快速迭代，这股AI的力量已将越来越

多的数字人推到我们眼前。

不断地破圈与破防，在这场由AI大模型引领的新一轮生产力变革中，各种新产品形态突飞猛进。大模型强大的内容理解和生成能力，促进了AIGC（生成式AI）技术的发展，让更为智

能和个性化的AI数字人成为可能。

顺应趋势，才可能领跑时代，不断向前。正值《北京商报》创刊38周年之际，日前，由北京商报社、《中外企业文化》杂志社共同主办，西街传媒承办的这场以传统行业数字人应用为研

讨专题的智库沙龙在新闻大厦艺术馆举行，沙龙旨在通过相关领域的专家带来前沿技术方面的最新发展动态，联动企业、媒体、使用者等不同视角，一起探索数字人在传媒、咨询等传统

行业中实操的可能性和应用场景。

数字人：破圈与破防

对数字人技术的发展我们要有辩证的思维。
数字人从简单的影像模拟到能自主生成内容， 从技术

层面是巨大的进步，也会为人类带来诸多便利，但同时也要
看到潜在的风险，毕竟个体自主意识增强不一定是好事。

从微观层面来看，数字人可能替代一些工作，对中产
阶级冲击会比较大，但也还是有些工作无法被取代，比如
保姆，家长不会放心让机器人抱着婴儿。从中观层面看，
或许关乎企业发展，比如提升效率、降低成本。从宏观层
面看，数字人和人工智能的发展关乎国家和民族的竞争，
关乎国家未来的发展，必须未雨绸缪。

今天讲AIGC人工智能， 不能只看到对社会运力成
本、社会进步的推动，更要看长远的影响。

对数字人技术发展持辩证思维
中国金融政研会副会长兼秘书长 濮旭

技术发展到哪，规范就得跟到哪，否则就容易出
现问题。

将来随着数字人的发展，数字人可以做到“分身
有术”，比如专家可以同时在多个企业讲解企业文化。
不过我也有些担心数字人代替真人讲的会不会是同
样的内容，而且一旦有人把数字人分离出来让它“说
点别的”，谁来担责？这就比较复杂了。可能将来会在
数字安全、伦理、版权、法律等各方面出现背后的隐患
和问题。

数字人的发展应该考虑到将来有可能带来的社
会问题，需要尽早地去进行规范，让数字人的发展相
对可控。

技术发展到哪，规范就得跟到哪
北京市国资委研究室处长 马会春

大数据+人工智能将颠覆管理咨询行业
仁达方略董事长 王吉鹏

即使经历了技术大爆炸的三十年， 管理咨询对于技
术使用仍然停留在三十年前。移动互联网时代，产品服务
都在快速迭代，对颠覆式创新有着极高的要求。大数据、物
联网、云计算、人工智能等技术应用的日新月异，为传统咨
询业服务方式带来前所未有的挑战。因此，仁达方略也在
2016年快步走起，投资了管理大数据业务，管理大数据+
互联网+人工智能， 也许将彻底颠覆传统的咨询模式，用
开放共享的互联网模式，通过“管理大数据+人工智能”，
让科学的管理普及到每一个企业。同时，也在开发并不断
迭代我们自己的人工智能机器人， 请它对咨询管理方面
的问题予以分析解答，逐步引领客户进入更精准的空间。

北京商报记者 范科峰 杜娟/文 张笑嫣/摄

数字人可以让历史资料发挥更大价值
中国企业文化促进会副秘书长 赵国斌

之前， 比如我本人来讲企业文化、 安全文化等内
容，原来是用摄像机花45分钟提前录制好，这是很传
统的形式，可以作为公司宣传、企业介绍。但毕竟是人
的行为，会有状态、临场发挥等等各种问题发生，这个
过程可能会很麻烦，删改成本也高，数字人的出现就
有可能会有效解决这些问题， 并且提升内容制作的整
体效率。

另外，听完数字人技术的最前沿的分享，我感觉很受
启发， 这种应用形式完全可以把很多企业里留存的大量
历史静态图片变成影响真正感官的东西。 让很多有意义
的平面的历史资料重获新生，发挥更大价值，可以起到更
好的宣传效果，这也是一种有效的升级。

从人工智能到大模型，堪称颠覆式的技术升级。原
来的人工智能只能回答已知的被录入的信息， 而现在
的大模型经过大量的知识学习和训练之后， 可以自己
生成内容，它可以随时根据用户需求撰写一篇文章，这
篇文章可以是各种类型，也可以模仿各种风格。

人工智能在内容生成方面正在替代人类。 未来我
们每个人都可以拥有一个人工智能的分身，不只是形象
的虚拟人而已，是真正意义上的人工分身。这是我们在
元宇宙或者AIGC时代标准的方式， 我可以随时上传我
的一张照片，告诉它我的年龄、社会身份，把我的语音上
传，把我每天看到的东西扔给它，日积月累它就变成我
的数字人分身。虚拟人是一个数字生命，他可以对大家
说话，一群数字人也可以像人类一样对话。

从企业层面来看，原来请一个形象代言人很贵，只
能拍几张照片和视频，现在用人工智能生成一个虚拟偶
像作为企业的代言人，它可以拍视频、海报，也可以当
客服，而且永远不会有负面新闻。人工智能一旦完成人
格设定之后就可以贯通整个流程， 可以极大提升IP价
值复用程度，提高效率、准确度。

我们甚至在尝试做一个“无人公司”———公司里
只有老板是真人，员工全是AI。我们给不同的AI设定
不同的角色，比如财务、营销、客服等，他们承担各自

的任务， 他们甚至可以制定出让老板认可的方案和
计划。

其实随着大模型的发展， 线下很多服务场景也会
被它提升或替代，它接入硬件和软件之后，各种东西也
会和它一样进行升级。 我们把大模型称为互联网的重
工业时代，因为“没有十个亿”做不了大模型，它的门槛
非常高。相应的其发展也特别迅速，我们所处的是互联
网重工业时代，是一个技术急速变革的时代，它比过去
十年二十年变化都要更快。

数字人辐射多元化场景应用
百度智能云高级售前经理 程爱宏

数字人的概念其实由来已久，最初我们是从动漫影
视作品中的人物开始了解，比如《灌篮高手》里的樱木花
道和流川枫、《阿凡达》里的纳美人……慢慢地数字人已
经进入我们的日常生活， 可以看到数字人在拍广告，做
直播、视频、企业宣传等相关内容。

企业级数字人应用发展的趋势大致分为三种：第
一种是服务型数字人， 作为企业的数字员工可以提
供前台迎宾、智能咨询服务，也可以提供智能业务办
理服务；第二是专家型数字人，可作为垂直领域服务

专家，根据不同人员的需求，提供如政策解读、保单
检视等服务； 第三种是更感性一些的情感陪伴型数
字人。

百度与浦发银行合作， 推出了数字人小浦；与
光大银行合作打造线上虚拟展厅和虚拟数字员工；
冬奥会期间为央视打造了AI手语主播……除了这
些行业落地案例 ，百度也有端到端解决方案 ，也可
以通过多模态对话方式，让数字人在各种企业里面
应用。

数字人的出现相当于把之前的文字交互和图片交
互，提升到包括语音和肢体语言在内的人与人的交互，
通过数字人模拟人的形态和动作， 通过丰富的肢体语
言实现与客户的无障碍交流。 数字人让用户的接受度
和理解度大大提升， 可以很大程度上提升交互的温度
和便捷度。

数字人的融入可以让我们的日常工作的诸多方面
变得更高效，形式也更丰富，以一场会议活动为例，比如
通过数字人给企业做宣传视频，会议之后的报道总结等
相关事项也可以通过数字人来进行整理汇总。包括专家
在不同的平台提供不同服务的时候，专家的数字分身也
可以帮忙“分忧”，能克服档期冲突以及远距离物理空间
上的实际问题。

每个人都可以拥有人工智能分身
北京清博智能副总裁、清博创新院执行院长 李祖希

主题沙龙


